
對於西九管理局財困問題嚴
峻，需出售住宅項目，地產界人士
認為，應加快城規程序步伐，令項

目能盡快一次過推出市場，即使在目前市況欠
佳，相信項目估值仍可達130億元，可以解西
九燃眉之急。

樓市下半年有望反彈
華坊諮詢評估資深董事梁沛泓表示，特

區政府財赤，或再難以兼顧西九的財政問
題；而西九沒有發債條件，不妨趁現時樓市
下行，加快住宅項目的規劃及契約程序，因

為相關程序處理需時。市場現時普遍認為，
本港樓市今年可觸底回穩，更有望在下半年
反彈。西九管理局如能在此段樓市整固期
內，完成住宅項目的規劃及契約程序，便可
在明年樓市回升時推出市場招標，以取得較
好成績。

梁沛泓認為，由於住宅項目位置獨特，處
於西九文化區內，充滿文化藝術氣息，交通便
捷，毗鄰更是西九高鐵站，可貫通全國各大城
市，土地更前臨維港海景，未來土地供應可能
減少，所以對發展商有極大吸引力。即使以目
前樓市下行估值，住宅項目的價值預料也約

127億至130億元。
去年七月，特首會同行會批准有條件放寬

西九財務安排，解除西九第2區住宅發展項目
「只能以建造、營運及移交模式發展」 的限
制，允許出售該區的住宅發展項目。當時，西
九管理局董事局主席唐英年明言，住宅項目要
花兩年時間規劃及招標，分兩期或以上進行。

唐英年希望本港經濟兩年內可改善，否
則，西九依然面對較大財務困境。梁沛泓認
為，西九應就今次申請的住宅發展，分兩個地
盤一次過招標，以期盡快有資金回籠救亡。

大公報經濟組

西九文化區財困，政府去年允許西九文化區管理
局出售住宅發展項目，以應付未來十年營運開支。西
九管理局近日提交油尖旺區議會文件顯示，擬議住宅
發展計劃將興建七幢住宅大樓，提供最多1995伙，
並設零售、餐飲及消閒設施，以及行人連接系統等，
今年首季向城規會提交規劃許可申請。

有地區人士關注，項目擬建多組行人通道，是否
另涉公帑支出、公眾是否暢達易行。有立法會議員認
為，賣樓收入未必可完全解決西九財困，西九管理局
長遠應思考如何開源。

大公報記者 鄭文迪

擬議住宅發展計劃用地位於西九文化區中心位置，佔地
約兩萬平方米，與九龍站上蓋住宅君臨天下及凱旋門一街之
隔，斜對面是高鐵西九龍站。項目包括七幢建於三層平台上
的住宅大樓；平台設零售、餐飲及消閒和附屬設施，以及地
下三層的綜合地庫（詳見表）。項目可發展住宅樓面面積約
10.85萬平方米，按建築規模推算，即相等於1995個面積585
平方呎的單位。西九管理局表示，住宅大樓設計符合城規會
在2014年批出的84米至100米樓高限制，確保由港島望向西
九龍海濱的良好景觀。

通道接駁九龍站及藝術廣場
項目設有兩組新的行人通道及出入口，方便公眾往來西

九及區內主要交通樞紐。第一組行人通道設於住宅項目平台
第一層，包含兩條行人天橋貫通東西；第二組行人通道設於
平台第二層，由行人天橋連接平台的其他設施及各住宅大樓
的平台入口大堂，並會接通藝術廣場大樓。公眾日後將可通
過行人通道接駁港鐵九龍站和圓方商場。此外，項目將設有
多條由北至南的路面行人通道，方便公眾從柯士甸道西地面
直達林蔭大道和位處海濱地帶的文化藝術設施。

至於項目地下的綜合地庫，將為公眾及住戶提供停車
場。項目亦擬建約一公里的地下行車道，由M+起途經藝術廣
場大樓、西九演藝中心至柯士甸道西和連翔道交界，紓緩現
有道路交通壓力。

西九管理局會在今日（9日）就擬議計劃諮詢油尖旺區議
會房屋及發展規劃委員會，並於今年首季向城規會提交規劃
許可申請。西九管理局表示，向城規會提出的申請，將包括
住宅樓面面積分配的技術修訂，將原先在南面的1.6萬平方米
住宅樓面面積調動至北面用地，以整合原先較零散分布的住
宅項目，減少重複提供多用途配套設施及建築基建。可建住
宅總樓面面積上限不會超出2014年城規會批出的准許上限。

西九管理局強調，規劃申請所需的所有技術評估，包括
景觀、交通、噪音、空氣質素等影響評估，均顯示有關項目
在技術上可行，沒有難以克服的不良影響。

未必可支撐未來經常性支出
油尖旺區議會房屋及發展規劃委員會主席黃舒明昨日向

大公報記者表示，暫未聽到項目附近屋苑或社區對擬議發展
的反對聲音，但計劃建議興建多組行人通道，連接住宅項目
及周邊地區，地區關注支出是由西九管理局或政府負責、公
眾是否暢達易行；地區亦希望擬建的綜合地庫停車場能提供
更多公眾停車位。

曾任西九管理局董事的立法會選委界議員林筱魯認為，
賣樓收入會是不小的數字，但未必足以支撐綜合地庫建設的
投入以及未來十年的經常性支出，西九管理局長遠應思考如
何開源。

A3 要聞
大
公
報
fb 2025年1月9日 星期四

責任編輯：劉仁杰 美術編輯：麥兆聰

配套設施涉公帑 議員：賣樓收入未必可解決財困

西九文化區擬建住宅發展計劃

資料來源：西九文化區管理局提交油尖旺區議會文件

•在柯士甸道西
及林蔭大道預留
零售、餐飲及消
閒設施的空間

•地下綜合
地 庫 提 供
公 眾 及 住
戶停車場

•在項目平台第一及第
二層設兩組新的行人通
道及出入口、在地面設
多條路面行人通道

其他：

用地面積：約19999平方米

住宅樓宇總數：7幢

住宅單位總數：不多於1995個

擬議樓宇高度：主基準以上84至100米

總樓面面積：不多於13.45萬平方米

•住宅：不多於10.85萬平方米

•零售、餐飲及消閒：不多於2.6萬平方米
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為推動西九文化區發展，
政府自2008年起，多次向西九
文化區管理局注入資產，未計

及土地價值，政府投入西九發展的資產已
超過450億元。

預計年中資金鏈將斷裂
在2008年西九文化區管理局成立時，

政府批出一筆過216億元撥款，並把西九
的零售／餐飲／消閒設施部分，以及文化
藝術設施和公眾休憩用地部分，一併撥歸
西九管理局。其後西九造價估算達235億
元的綜合地庫也是由政府負責興建。

至2016年，政府因應西九的財務狀
況，把西九酒店／辦公室／住宅部分的發
展權，以象徵式地價授予管理局，要求相
關項目按 「建造、營運及移交」 （BOT）
模式發展，務求西九有 「細水長流」 的收
入。

近年西九管理局陷入財困，預計年中
面臨資金鏈斷裂，政府在去年七月宣布同
意解除西九第2區住宅項目 「只能以BOT模
式發展」 的限制，允許管理局出售住宅項
目，並保留全部收益，換言之，政府再次
用土地為西九注入更多資產。市場當時估
算，相關項目地價約160億元。

【大公報訊】記者義昊報道：民建聯立
法會議員梁熙昨日在立法會提出口頭質詢，
表示移民港人回流享受公營醫療服務衍生出
額外及不必要的公帑開支，亦不符合本地社
會最大利益。他認為，政府面對財赤，節流
是主要手段，但是 「對自己人是非常嚴
苛，對 『外人』 非常慷慨」 ，他要求政
府 「刀口向外」 。

難仿效消費券時做法
醫務衞生局局長盧寵茂回應時表

示，對 「外人」 定義有疑問，因這些人
士仍持有香港身份證，又指以 「刀口向
外」 來形容移民港人， 「似乎重了一
點！」 他說，政府暫無意要求所有持有
香港身份證的合資格的人士，在每次就
診的時候提供居港的日數資料，並限制
他們使用服務，強調有關議題需要經社
會廣泛討論，才能達至共識。

盧寵茂強調，公營醫療服務是香港醫療
體系的基石，政府在制訂社會福利措施及各
項的公營服務的時候，需要顧及到多項的複
雜因素，包括人口結構、成本效益及社會公
平性等，因此不同的社會福利措施及公益服

務的運作模式，包括服務範圍、資格準則及
資助水平等因而會有所不同。他強調，醫管
局作為主要的公營醫療服務提供者，致力落
實政府的政策目標，包括確保符合資格的市
民，不會因為經濟困難而不能夠得到適當的

醫療服務。
民建聯主席陳克勤表示，現時本港

公營醫療的資源非常緊張，公帑應用在
居住在香港的市民身上。他提及，政府
發放消費券時，曾要求一些市民提供過
去36個月居住證明，問及有關例子及
原則可否應用在一些回流醫病的情況。
盧寵茂表示，消費券政府是一次性政
策，惟醫療服務是連續性的政策，並說
「如果要做這件事，會對醫護人員帶來
沉重的壓力。」 他提及，坊間指回流醫
病是一個很沉重的數字，當局存有疑
問， 「是不是好像坊間所說的那麼嚴
重？」

地產界：項目估值130億 可解燃眉急

話你知

▲政府自2008年起，已多次向西九管理局注入超過
450億元資產。

政府已注資西九逾450億

議員促限制移民人士享港醫療福利
盧寵茂：須社會廣泛討論尋共識

打擊黃牛票兩年零定罪
羅淑佩：審慎考慮立法

▲有議員認為，特區政府容許移居海外人士回港接受
福利及服務，將會 「食窮政府」 。
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【大公報訊】點新聞記者報
道：特區政府推動演唱會經濟，
惟門票炒賣活動問題屢禁不絕。
立法會昨日（8日）舉行大會，
議員陳健波關注打擊炒賣黃牛票
安排。文化體育及旅遊局局長羅
淑佩在書面答覆中強調，政府會
以審慎的態度考慮立法方案，並
繼續密切留意康文署場地活動的
門票銷售情況，以打擊非法炒賣
門票活動。

康文署無接獲相關舉報
羅淑佩表示，根據相關部門

紀錄，2022年至2024年第二
季，沒有人因觸犯《公眾娛樂場
所條例》第6條而被定罪。舉報
方面，警方沒有備存有關在公眾
娛樂場所炒賣黃牛門票的舉報數
字，而康文署在期內並沒有接獲

相關舉報。
羅淑佩指出，政府一直關注

門票炒賣甚至假票問題，並研究
透過立法及刑事化的方式處理康
文署表演場地的門票炒賣，及就
此與持份者溝通。由於門票炒賣
問題的成因眾多，涉及供求、市
場結構、規管等不同因素，以立
法規管各有利弊。

羅淑佩呼籲市民循正式售票
途徑購票，以免受騙而招致損
失。

根據《公眾娛樂場所條例》
（第172章）第6條，就獲發牌
照的公眾娛樂場所而言，任何人
以超過活動舉辦機構所定的票價
售賣或要約出售，展示或管有活
動門票以供出售，或游說他人購
買該等門票，即屬違法，一經定
罪可處罰款2000元。

西九申建2000住宅 今諮詢區議會


